

Sociedad – masa
Ortega y Gasset
(1883-1955)

En La Rebelión de las masas, Ortega y Gasset identifica tres conceptos

Sociedad – masa

Hombre – masa/minoría selecta

se define por:

La falta de diferenciación interna que caracterizaba a las sociedades del pasado y la homogeneización que se debe a la **abundancia económica, el desarrollo tecnológico y la igualdad política**

Este fenómeno era atribuido desde la óptica marxista a la proletarización de la sociedad mientras que la teoría de la sociedad masa lo atribuye a la influencia de los medios de comunicación.

Hombre – masa

Se caracteriza por

- desligado de las tradiciones
- sin valores trascendentales
- carente de individualidad y autonomía

Para Ortega, *masa* "es todo aquel que no se valora a sí mismo ... por razones especiales, sino que se siente como todo el mundo, (...) y no se angustia"

Minoría selecta

Se refiere

“Al que se exige más que los demás, aunque no logre cumplir en su persona esas exigencias superiores”

Concibe la división de la sociedad en masas y minorías selectas no como una división de clases sociales sino de clases de hombres.

Las masas están constituidas por una agregación homogénea de individuos que -en cuanto miembros- son sustancialmente iguales, no diferenciables, aunque procedan de ambientes distintos, heterogéneos, y de todos los grupos sociales.

“Las masas además se componen de personas que no se conocen, especialmente separadas unas de otras, con escasas o ninguna posibilidad de interactuar. Finalmente, las masas carecen de tradiciones, reglas, y estructura organizativa”. (Blumer, 1936 y 1946)

Gustave Le Bon

(1841-1931)

En la masa deja de funcionar la peculiaridad de cada individuo, aflorando el inconsciente racial que es uniforme en todos.

Aparece un carácter promedio en los individuos de la masa con nuevas propiedades:

1ra. causa

- En la masa el individuo adquiere un sentimiento de poder invencible (porque son muchos).
- Desaparece la responsabilidad individual el hombre en la masa es anónimo.
- En la masa puede exteriorizar sus mociones pulsionales inconscientes de su disposición que reprime aislado, ya que desaparece la conciencia moral cuyo núcleo es la angustia social.

2da. causa:

- contagio de sentimientos y actos. Se aplaza el interés personal por el de la masa. El contagio hace que en las masas los rasgos especiales se exterioricen y los oriente.

3ra. causa:

- La más importante: Sugestionabilidad, el hombre en la masa ya no es consciente de sus actos.